
Ata da Primeira Oficina Territorial da Revisão do Plano Diretor de
Antônio Carlos.

ÁREA 02 - ÁREA TERRITORIAL SANTA BÁRBARA
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https://www.youtube.com/watch?v=VANBQEwc5_A&t=5797s
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Primeira Parte da audiência Pública

William Fraga, Secretário de Desenvolvimento Territorial inicia agradecendo a
presença de todos, às 19:15 horas. Agradece também a presença do Vice Prefeito
Fillipe Schmitti e dos vereadores presentes. Menciona a importância dessa primeira
Oficina Territorial e cita os bairros que pertencem a essa área, que são: Santa
Bárbara, Usina e Louro. Fala sobre a importância de fazer o diagnóstico desses
bairros a partir da visão dos moradores, por isso é necessário e importante esta
etapa das Oficinas Territoriais.

William explica que a cidade precisa revisar o Plano Diretor a cada dez anos por
fazer parte da região metropolitana. E que foi na busca por uma empresa para
desenvolver o Plano que a Prefeitura, e assim encontrou o Laboratório de
Urbanismo da UFSC. William passa a palavra para o Professor Samuel.

Samuel Steiner, coordenador do Laboratório de Urbanismo da UFSC, inicia sua fala
cumprimentando todos os presentes e comenta sobre a satisfação quanto à grande
participação popular. Samuel apresenta todos da equipe da UFSC que estão
presentes na Oficina Territorial. Explicando que o objetivo dessa Oficina é
justamente ouvir os problemas, as qualidades e as expectativas da população local
para a elaboração do Plano Diretor.

Samuel fala sobre o crescimento de Antônio Carlos nos últimos anos e a

https://www.youtube.com/watch?v=VANBQEwc5_A&t=5797s


importância do Plano Diretor para a orientação ordenada desse crescimento. Explica
que o Plano Diretor deve pensar no planejamento mais adequado para o futuro da
cidade encontrando a melhor solução diante das demandas que aparecerão. Samuel
explica sobre as próximas etapas de oficinas e a expectativa de finalização do Plano
Diretor até dezembro.

Apresentação:

Samuel inicia a apresentação dos slides, falando dos objetivos e a programação
dessa Oficina Territorial, que são: discutir problemas, qualidades e expectativas dos
moradores presentes. E por fim, eleger um representante dessa Área Territorial para
compor o Núcleo Gestor. Samuel apresenta a equipe da UFSC, fala sobre sua
multidisciplinaridade . E explica a relação tripartite entre a Prefeitura de Antônio
Carlos, a Fundação de Apoio a Extensão e Pesquisa e o Laboratório de Urbanismo.

Samuel apresenta o desenho da participação e explica sobre o processo de cada
uma das etapas, mencionando que este desenho já foi apresentado para o Conselho
da Cidade e aprovado em Audiência Pública. Samuel explica sobre a participação
popular através do Núcleo Gestor e da população em geral no processo do Plano
Diretor. Samuel menciona sobre o questionário online que está disponível para a
população e solicita que mais pessoas respondam.

Samuel apresenta as etapas do Plano Diretor e explica que estamos na Segunda
Etapa desse processo, sendo que a primeira etapa finalizou com a Audiência Pública
de Lançamento do Plano Diretor Participativo de Antônio Carlos. Samuel expõe que
no total o processo foi dividido em 5 etapas, a primeira é onde inicia-se o
diagnóstico e a Leitura Comunitária e a Leitura Técnica.

Samuel esclarece que na Etapa 03 haverá a segunda rodada de Oficinas Territoriais,
onde serão apresentados as Diretrizes e os Eixos Estratégicos do Plano Diretor.
Afirma que essas Diretrizes serão elaboradas a partir das necessidades levantadas
na Leitura da Cidade. Informa que essa segunda etapa deve acontecer por volta de
Agosto e que é importante que todos os presentes compareçam novamente.

Samuel expõem que a Etapa 04 é onde será apresentado uma versão preliminar do
Plano Diretor Participativo de Antônio Carlos. Samuel explica sobre a validação da
proposta final e o período aberto de Consulta Pública. Informa que a Etapa 05 é a
conferência final da Lei do Plano Diretor de Antônio Carlos, onde quem tem poder
de voto é o Núcleo Gestor. E após essa etapa será entregue a versão final para
aprovação da Câmara de Vereadores.

Samuel apresenta a composição proposta para a formação do Núcleo Gestor, que
deve ser composta pelos atuais membros do Conselho da Cidade e incluir um
representante de cada uma das áreas territoriais, que serão eleitos nessa rodada de



Oficinas Territoriais. Samuel apresenta a composição atual do Conselho.

Samuel explica a divisão de Antônio Carlos nas 05 áreas Territoriais, que foram
sugeridas para a realização das oficinas. Que são: Área de Santa Maria, Área Santa
Bárbara, Área Rachadel e Área do Centro. E apresenta as próximas áreas e datas
das oficinas. Samuel pergunta se alguém presente tem alguma dúvida sobre a
metodologia apresentada no processo.

Samuel inicia a apresentação dos questionamentos que devem nortear o debate
sobre o Plano Diretor Participativo. A primeira questão que Samuel apresenta é: O
que faz você se deslocar para fora do seu bairro de Antônio Carlos? A segunda
questão que ele apresenta é: Qual o impacto da alça de contorno da BR101 em
Antonio Carlos? E explica sobre o crescimento populacional expressivo da cidade
nos últimos anos. Apresenta a terceira pergunta, que é: O seu bairro sofre com
alagamento ou enchente? Samuel explica sobre quais ferramentas do Plano Diretor
podem ajudar nesse contexto, como por exemplo a permeabilidade do solo.

Samuel explica o que são equipamentos públicos, como postos de saúde e escolas
e apresenta a quarta pergunta, que é: os serviços de equipamentos estão
disponíveis e são de fácil acesso? Samuel expõe sobre os aspectos que compõem a
infraestrutura urbana, que são resíduos sólidos, ciclovia, pavimentação, esgoto,
abastecimento de água e apresenta a sexta pergunta: há áreas bem servidas com
infraestrutura urbana e outras com precariedade de acesso?

Samuel fala sobre a pergunta: como se dá a preservação ambiental? Samuel
apresenta então a última pergunta, que é: como se dá o reconhecimento e
preservação do patrimônio histórico construído? E explica sobre a necessidade de
entender até que ponto essas edificações são importantes para a população local.

Samuel exemplifica a imagem que mostra os principais temas que o Plano Diretor
Participativo permeia, que são: saneamento, sustentabilidade, mobilidade,
participação social, meio ambiente, parcelamento do solo, regularização fundiária,
legislação urbana, economia,habitação, equipamentos públicos.

Samuel elucida que essa apresentação e questionamentos são para contextualizar
os temas que devem aparecer nas dinâmicas a seguir, apresentando os principais
problemas e principais qualidades do município que estão relacionadas ao Plano
Diretor Participativo.

Samuel pergunta aos presentes se alguém tem alguma dúvida quanto ao processo
participativo e a metodologia apresentada. Ninguém se pronuncia.

Dinâmicas:

Samuel esclarece a dinâmica que será aplicada, onde cada um dos presentes



receberá três fichas verdes para escrever três aspectos positivos de Antônio Carlos.
As fichas serão recolhidas pela Equipe da UFSC e posteriormente agrupadas em
grandes temas conforme suas similaridades, para assim serem apresentadas e
discutidas com todos os presentes.

Em seguida serão distribuídas três fichas vermelhas, onde cada participante deverá
escrever 03 aspectos negativos. E da mesma maneira serão agrupados em grandes
temas e apresentados a todos os presentes. Samuel fala sobre a oficina territorial
feita em Santa Maria, ontem, onde um mesmo problema apareceu 38 vezes, o que
acaba evidenciando a necessidade do Plano Diretor tratar esse tema.

As fichas são distribuídas para a população presente para o início das dinâmicas.

Fichas Aspectos Positivos

Na Tabela a seguir serão apresentadas a sistematização das fichas dos aspectos
positivos que foram agrupadas por similaridade dentro de um Grande Tema. Na
coluna Tema serão apresentadas quais palavras e aspectos foram escritos e na
terceira coluna a quantidade aproximada de fichas que cada um desses grandes
temas apareceram.

Grande Tema Descrição fichas Quantidade aproximada

Qualidade de Vida Qualidade de vida; bom
de viver; participação da
comunidade; lugar
tranquilo; lugar solidário;
tranquilidade; tranquilo,
longevidade; bairros
tranquilos e comunidades
unidas.

32

Educação Educação; escola; escolas
boas; estrutura dos
colégios e escolas; alta
qualidade escolar; ensino
fundamental; organização
das escolas; boa
educação; educação
municipal.

19

Saúde Saúde; saúde boa; 14



farmácia pública de
qualidade; marcação de
consultas; agilidade no
atendimento à saúde e
equipamentos de saúde.

Ambiental Preservação ambiental;
contato com a natureza;
água das nascentes;
água, cachoeiras; beleza
natural; meio ambiente e
recursos naturais.

13

Mobilidade - estradas Estradas; pavimentação;
asfalto; estradas boas;
estradas de qualidade.

10

Mobilidade - transporte
escolar

Ônibus escolar;
transporte escolar;
transporte escolar que
atende os locais
interioranos.

10

Mobilidade -
acessibilidade

Fácil acesso. 03

Patrimônio Histórico Arquitetura das casas
antigas; Igreja que atrai
as pessoas; arquitetura
das casas; manter o
patrimônio público; as
grutas; questões festivas,
Louro Berço do Município;
cemitério; os casarões.

08

Segurança Segurança e boa
segurança.

07

Saneamento básico Saneamento básico;
coleta de lixo; questão de
coleta de lixo semanal;
Resíduos Sólidos; ordem
e limpeza.

07



Lazer e esporte Esporte; campo de
futebol; área de lazer;
incentivo aos esportes.

05

Agricultura Terras ótimas para
agricultura; agricultura.

04

Emprego Empregos; comércio
diversificado; Frigorífico
AC, Usina.

03

Ordenamento Territorial Grandes terrenos planos,
bons para moradia;
possuem espaços
territoriais amplos sem
muitas moradia.

02

Geografia - ordenamento
territorial

Geografia; próxima com o
centro.

02

Turismo Turismo. 01

Serviços essenciais Serviços essenciais. 01

Infraestrutura Infraestrutura. 01

Comentários e participações durante a leitura das fichas:
Após apresentar todas as fichas, Samuel pergunta se os presentes concordam com
esse conjunto de qualidades apresentados.

Um participante Mario Junkes fala sobre a grande demanda de Turismo. Explica que
o município apresenta um grande potencial turístico e que deve explorar melhorar o
turismo sustentável. Reforça sobre a possível geração de economia através disso e
a importância de estar na região Metropolitana de Florianópolis e como isso pode
ser um ótimo potencial. Outra questão que ele aborda é a falta de Hotéis e
Pousadas em Antônio Carlos.

Samuel explica como o Plano Diretor pode reconhecer e valorizar essas questões, e
não criar constrangimentos que impeçam esse desenvolvimento.

A participante Kellen Diehl complementa a fala de Mário, esclarecendo sobre sua
situação pessoal de implementação de turismo sustentável na região da Usina.
Comenta que aguarda a aprovação do seu terreno, para trazer e desenvolver o
turismo de educação ambiental e pousada. Comenta também sobre os problemas



relacionados a falta de hospedagem para turistas na cidade.

Samuel explica que esses são interesses legítimos e que o Plano Diretor deve
localizar e tentar ordenar tais demandas. E agradece as contribuições, seguindo
assim para a próxima dinâmica com a distribuição das 03 fichas vermelhas.

Fichas Aspectos Negativos

Na Tabela a seguir serão apresentadas a sistematização das fichas dos aspectos
negativos que foram agrupadas por similaridade dentro de um Grande Tema. Na
coluna Tema serão apresentadas quais palavras e aspectos foram escritos e na
terceira coluna a quantidade aproximada de fichas que cada um desses grandes
temas apareceram.

Grande Tema Descrição fichas Quantidade aproximada

Mobilidade 65

Mobilidade - Estradas Falta de manutenção;
manutenção viária do
município; máquinas nas
laterais; deficiência nas
vias públicas
pavimentadas; buracos;
estradas ruim; estradas,
pontes estreitas; melhoria
das estradas no Louro;
estradas abandonadas;
falta de apoio ao sistema
viário aos

20

Mobilidade - ciclovia Falta de ciclovia; espaço
pra caminhar, ciclovias;
pedestre é o cachorro da
rua; não existe segurança
para o pedestre nas ruas
pavimentadas; calçadas e
ciclovias; ciclofaixa,
acessibilidade.

17

Mobilidade - Transporte Falta de transporte 09



público público, transporte
coletivo, ônibus de linha,
transporte escolar
péssimo, falta de
segurança a acesso às
escolas

Mobilidade Mobilidade. Baixa
mobilidade até a praça.
demora do trânsito.

07

Mobilidade - ciclovia Falta de acostamento;
acostamento; falta de
acostamento na Usina;
Falta de acostamento
para ciclistas que vêm
das cidades.

07

Mobilidade - acidentes Acidente de trânsito;
imprudência no trânsito.

02

Saneamento básico Falta de saneamento;
rede de esgoto;
reciclagem; coletores de
lixo, reciclados;
saneamento básico
urgente; fossa em casas
mais antigas e
saneamento básico.

19

Ordenamento Territorial Crescimento
desordenado;
parcelamentos
irregulares;
planejamento; falta de
planejamento; avanço nas
ocupações das encostas;
grande expansão de
áreas urbanas;
crescimento urbano
desordenado; área
industrial.

09



Áreas de Lazer Áreas de lazer; área de
lazer para idosos;
cafeterias; ter mais apoio
aos clubes de futebol do
município; ter mais áreas
de lazer.

07

Segurança Insegurança; fiscalização
policial em pontos
específicos; muita blitz;
menos blitz; falta de
fiscalização.

06

Iluminação pública Energia elétrica defasada;
poste de luz na estrada;
iluminação pública;
energia elétrica é fraca.

05

Infraestrutura Sinal fraco da internet;
sinal de telefone; sinal de
celular.

05

Ambiental Enchentes; construção
em local que sofre com
enchente; drenagem de
água nas estradas.

05

Patrimônio Histórico Falta incentivo ao
patrimônio histórico; está
ficando sem utilidade,
falta de incentivo na
cultura alemã; descuido
com o patrimônio
cultural.

04

Saúde - gestão Falta de cadeira de rodas
para pessoas acima de
80kg; saúde péssima -
demora de exame e
marcação de consulta.

03

Emprego Falta de diversificação de
atividades econômicas;
comércio e falta de

03



incentivo para pequenas
empresas.

Educação Creche integral; poucas
escolas.

02

Zoonoses Borrachudos 02

Ambiental Preservação das encostas
e áreas ambientais.

02

Rios e pontes Rios e pontes - má
dimensionamento.

02

Agricultura Falta de incentivo
agrícola.

01

Turismo Incentivo de turismo. 01

Gestão Falta de Fiscalização - o
povo faz o que quer.

01

Qualidade de vida -
outros

Pontos de ônibus com
lixeira perto chega VER
NAS FICHAS

01

Infraestrutura Qualidade das obras -
moradias e aluguéis

01

Participação popular Não deixar o morador
falar na oficina de
participação

01

Comentários e participações durante a leitura das fichas:

O Participante Robson fala sobre Antônio Carlos ter áreas irregulares e a
dificuldade de quem quer fazer corretamente.

O professor Samuel lê a ficha em que o participante Samuel Pereira reclama sobre
não deixar o morador participar nas oficinas territoriais e então o convida para falar.
O Participante Samuel iniciou se apresentando como engenheiro agrônomo e
trabalhou como analista ambiental e analista de projetos. Foi secretário de Meio
Ambiente em Tucuruí, no projeto da Usina Hidrelétrica. Fala sobre o caso das
inundações de Tucuruí por conta dos impactos ambientais da Usina. Fala sobre o



início das oficinas participativas. Expõe sua preocupação na dinâmica da oficina, que
deveria ser feita por setores temáticos, fala sobre a contraposição dos aspectos
positivos e negativos que apareceram e que isso significa a falta de conhecimento
dos moradores. Samuel expõe sobre a necessidade de participação ativa dos
membros dos conselhos nessas oficinas. Samuel explica que trabalhou como
assessor de Palocci, em 2007, onde denunciou todos os projetos socioambientais
que eram destinados às pessoas que sofreram impactos ambientais da Usina
Hidrelétrica, afirmando que os projetos eram só para desviar recursos.

O professor Samuel interrompeu a fala do participante Samuel e solicitou
novamente que se mantenha nos temas relacionados ao Plano Diretor e na cidade
de Antônio Carlos.

O participante Samuel fala sobre os motivos que o fizeram buscar a cidade de
Antônio Carlos para morar: dentre eles a agricultura e a segurança. Além disso,
Samuel cita a longevidade e o fato de Antônio Carlos ser a capital das hortaliças.
Samuel fala do Estudo de Impacto Ambiental e Relatório de Impacto Ambiental
Estudo - EIA/RIMA, que determina os impactos ambientais da alça de contorno
viário. E fala que o RIMA diz que só haverá compensação para os municípios onde a
estrada passava. Conforme Samuel, o impacto já chegou na cidade e o primeiro
impacto gerado é o plantio de grama. E comenta sobre a diminuição da produção de
hortaliças, expõe que Antonio Carlos abastecia 70% das hortaliças na CEASA e diz
que hoje não abastece 30%. Samuel fala que em nenhum momento foi expressada
a preocupação com o setor primário. Fala das obras de asfaltamento e da falta de
manutenção das mesmas. Samuel menciona sobre a saída dos filhos dos moradores
da agricultura. E diz que Antônio Carlos tem obrigação de ter uma universidade que
foque em agronomia. Expressa sua preocupação com a segurança pública e relação
com a penitenciária na cidade vizinha, de São Pedro de Alcântara. Fala também
sobre estar lutando com uma invasão de ratos e baratas na sua residência.

O professor Samuel interrompe novamente a fala e solicita que o participante
Samuel encaminhe e conclua sua fala, com questões mais relacionadas ao Plano
Diretor. O participante Samuel fala sobre a necessidade de falar com os municípios
vizinhos para resolver a questão de segurança pública, sobre a necessidade de
políticas regionalizadas. Fala também do êxodo rural, sobre os jovens não terem
perspectiva de estudo. E conclui falando que o município tem um passivo muito
grande com o Estado e a União por conta do anel viário e conclui falando que a
cidade precisa solicitar uma faculdade de Agronomia.

Professor Samuel agradece a participação e fala que aceita a crítica quanto a
dinâmica. E que ficou claro a preocupação com a agricultura e com o êxodo rural.

Samuel explica que será distribuída a ficha que contém a pergunta: Qual Antônio
Carlos você quer para os próximos 10 anos? Tais fichas irão compor o Poema dos



Desejos, sendo que cada participante recebe apenas uma ficha. Essas fichas serão
apenas recolhidas pela equipe da UFSC e suas informações irão para a Leitura
Comunitária.

Votação Representante Núcleo Gestor:

Samuel pede a atenção de todos após o recolhimento de todas as fichas que irão
compor o Poema dos Desejos e explica que será iniciada então a votação para
eleger o representante desta área Territorial para compor o Núcleo Gestor. Samuel
explica a demanda do Núcleo Gestor.

Samuel explica como acontecerá a votação, com a apresentação de cada um dos
candidatos e votos dos presentes. Orienta que sejam representantes da própria
comunidade e qualquer um pode se candidatar. Cada candidato deve se apresentar
e depois das apresentações todos os presentes devem votar para eleger um titular
e um suplente.

Um participante lembra que também não podem ser Representantes do Conselho
da Cidade. 04 participantes se candidatam e se apresentam.

Candidatos:

1. Mario Junkes - Engenheiro florestal, participou do antigo Plano Diretor e foi
secretário na Prefeitura de Antônio Carlos por 8 anos.

2. Samuel Pereira - Agrônomo e morador da Usina.
3. Osvaldo Guesser - morador da Usina, foi funcionário público por 40 anos na

prefeitura.
4. João Ernesto - professor da cidade.

Candidatos Resultado das eleições

Votos Resultado

Mario Junkes 24 Titular

João Ernesto Leite 14 Suplente

Osvaldo Guesser 11

Samuel Pereira 2



Finalização:

Vice Prefeito Filippe agradece a presença de cada um. Esclarece que o Plano Diretor
não é da UFSC, não é da UFSC e nem da atual gestão pública . Menciona sobre o
questionário online e a importância de responder o formulário para a participação
popular.
Willian Fraga fala da transparência do Plano - ver no vídeo. Solicita que todos os
participantes assinem a lista de presença e agradece novamente a presença de
todos e convida todos para uma fotografia.

Lista de Presença Oficina Territorial de Santa Bárbara

Qnt Nome Bairro Entidade

1 Juliano Pauli Morro da Glória Morador

2 Luis Fernando Pauli Louro Morador

3 Jair Osvaldo Pauli Louro Morador

4 Manoel Lofy Usina Morador

5 Alexandre Hoffmann Louro Morador

6 Graziela B. Costa Santa Bárbara Morador

7 Osvaldo Guesser Usina Morador

8 Emerson Roberto Schappo Braço do Norte Morador/ Vereador

9 João Ernesto Leite Santa Bárbara Morador

10 Vera Lúcia Conrat Silveira Guiomar Vereadora

11 Rafaela P. Goedert Usina Moradora

12 Gilliard Schmitt Louro Conselheiro

13 Tatiana Junkes Schmitt Louro Conselheira

14 Ednei Guesser Usina Morador

15 Arlete J. Pauli Louro Moradora

16 Érico Pauli Louro Morador

17 Mario Luiz Junckes Louro Morador

18 Letícia Azzolini Usina Moradora



19 Elizete Costa Besen Santa Bárbara Morador

20 Elvis Besen Santa Bárbara Morador

21 Claudemir A. Meurer Usina Morador

22 Jéssica Leme Ambrust Centro Morador

23 Anelio Antônio Koerich Usina Morador

24 Sérgio K. Usina Morador

25 Adilson S. Santa Bárbara Morador

26 Robson Voltolini Coelho Usina Morador

27 Silvia Tessari Centro PMAC

28 Silvia Junkes Louro Moradora

29 Áurea J. Rasveiles Louro Moradora

30 Sueli Schmitz Santa Bárbara Moradora

31 Amiro Martendal Santa Bárbara Morador

32 Samuel C. Pereira Usina Morador

33 Joseane Zimmermann Vidal Usina Moradora

34 Valdenir José Petry Santa Bárbara Morador

35 Marcelo Costa Santa Bárbara Morador

36 Adilson L. Junkes Louro Morador

37 Glauciel Cunradi Louro Morador

38 Cleuzete da Costa Santa Bárbara Moradora

39 Anici Josiani Centro PMAC

40 Kellen Diehl Usina Moradora

41 Letícia Mendes Usina Moradora

42 Bibiana Escartin Santa Bárbara Moradora

43 Mariano Etchichury Santa Bárbara Morador

44 Fernando Junckes Louro Morador

45 Lucas Roberto Ambrust Centro Morador

46 Layon Junkes Usina Morador

47 Claudi Ant. Junkes Santa Bárbara Morador

48 Leonardo Hoffmann Centro Vereador



49 Fernanda Schuller Centro Corretora

50 Filipe Alexandre Schmitz Centro PMAC

51 Adelmo Antônio Kremer Santa Bárbara Morador

52 Willian Fraga Santa Maria PMAC

53 Márcio José da Cunha Centro Morador

54 Silvana H. Schmitz Santa Bárbara -

55 Rubens Pereira Júnior Centro Morador

56 Rodrigo Conrat Guiomar Pref. de Antônio Carlos

57 Elaine Cristina Martins Centro Pref. de Antônio Carlos

58 Pio Elias Rodrigues Guiomar -

Equipe Técnica da UFSC presente na Oficina Territorial de Santa Bárbara
Qnt Nome Atividade

1 Samuel S. dos Santos Condução da Oficina

2 Nathália Sander Redação da Ata

3 Márcio França Santos Apoio

4 Mariana Panzera Apoio

5 Vinicius Pauli Apoio

6 Eduarda V. Florindo Apoio

7 Ana Paula Cabral Apoio

8 Isadora Imthon Apoio

9 Hellen Hoffmann Apoio


